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El poder de los 31~ rec,ores de la UGR
 
La Universidad granadina no ha contado nunca con una mujer en el sillón de mando 

En los primeros siglos el 
mandato era de un año 
y después ha habido 
docentes que han 
estado en el cargo 
durante lustros 
:: ANDREA G. PARRA 

GRANADA. Jorge de Torres es el 
primer nombre que aparece en el 
listado de rectores de la Universi
dad de Granada (UGR), allá por 
1532. Concretamente y según las 
observaciones recogidas: «Chanci
ller el 19/11/1532, nombrado por 
Gaspar de Ávalos. Rector el 
08/08/1532». El siguiente en la lis
ta de máximos mandatarios en la 
institución universitaria fue Fran
cisco de Utiel, también en 1532. Y 
el tercero en esa relación del siglo 
XVI es Francisco Cabezas, en 1534. 
A partir de 1536, cada año habria 
un cambio de nombre en este lis
tado que ha elaborado el Archivo 
de la UGR en un más que intere
sante trabajo. "Esta lista registra los 
rectores que ha tenido la Universi
dadde Granada desde la fecha de 
su fundación hasta la actualidad», 
explica el texto de presentación que 
aparece en la web de1citado regis
tro. 

Mandato tras mandato, con las 
observaciones correspondientes, 
hasta sumar un total de 318 recto
res, según el listado de máximos dig
natarios de la UGR. Tres centenares 
de catedráticos que han ostentado 
el máximo cargo en la ahora deno
minada por algunos como la prime
ra empresa de la provincia. Un sillón 
con mucho poder porque no-es \lna 
institución cualquiera de la que se 
está hablando. Un patrimonio in
mueble, que se valora en muchos 
millones de euros; muchos puestos 
de trabajo; trabajos de investigación; 
docencia; impacto en el ámbito 10
eal, provincial y autonómico, nacio
nal e internacional son algunas de 
las razones por las que esta institu
ción es atractiva para quienes se sien
tan atraidos por la estética del po
der. Este poderío y fuerza, por su
puesto, se ha ido ampliando confor
me la Universidad granadina ha ido 
extendiéndose a lo largo del territo
río provincial. Conviene recordar, 
por ejemplo, que hasta no hace tan
tos años la Universidad granadina
tenía el control de los centros uni· 
versitarios de las provincias cerca
nas: Almería, Jaén y Málaga. 

Los cambios 
En el listado de rectores de la UGR 
se pueden leer muchos nombres. 
La fuentes para la elaboración de 
dicho indice han sido fundamen
talmente los libros de actas de claus
tro de la Universidad de Granada 
que se conservan en «el Archivo, 
junto con otros documentos, tales 

Rectores. José Vida Soria. a la izquierda, felicita a su sucesor Pascual Rivas en presencia de lodeiro en 1989 GOHZÁLEZ MOLERO 

• 
cuenta con 118 miembros (4,65%);Más de 69.200 universitarios están profesorado asociado a Ciencias de 
la Salud, 233 (1%); Yel resto del per
sonal docente e investigador, 1.036llamados avotar a un Llnico candidato 

En los siglos XVIII, XIX YXX la si
tuación cambió. En 1909, por ejem
plo, entró como rector Federico Gu
tiérrezJiménez y hasta 1920 no apa
rece un nuevo nombre, el de José Pa
reja Garrido como nuevo rector. Más 
cercanos en el tiempo quedan nom
bres como Federico Mayor zarago
za, Juan de Dios López, Antonio Ga
llego Morell, José Vida Soria, Pascual 
Rivas, Lorenzo Morillas, David Agui
lar y Francisco González Lodeiro. 
Han sido los rectores desde 1968. 

(4%). 

68 mesas 
cultades de personal adscrito en El total de electores podrán de po
este sector de docentes. Ciencias sitar S4S votos en sesenta '¡ocho 
es la que tiene el mando porque mesas (índuidas las de Ceuta y Me
cuenta con nada más y nada me- lilla). El derecho de sufragio activo 
nos que 548 docentes en esta cate· podrá ejercerse entre las 10 horas 
goría, le sigue Filosofia y Letras y las 19 horas. Los electores acredi
(313), Medicina (181) oCiencias de tarán su personalidad para el ejer-' 
la Educación (167). En esta campa-' cicio del derecho al voto mediante 
ña no tiene tanta importancia este _. la presentación del Documento Na

. detalle porque no hay contríncan- cional de Identidad, carné de can
te, pero en el caso de que hubiera ducir, pasaporte o tarjeta de resi
más de un candidato son los cen- dencia, según explican desde laSe
trosquepuedendecanrarmuybien cretaría General. Más datos en 
el sentido de las elecciones. En los http://secretaríageneral.ugr.es/pa
últimos comicios en 2007 fueron ges/elecciones-rector-2011/eleccio
quienes decantaron la balanza por nes-a-rector-o-rectora-2011. Maña
el profesor Lodeiro en detrimento na no saldrá el nombre del nuevo 
de Rafael Payá. rector, será González Lodeiro. La 

El resto de grupos son el profe- contienda esrará en cuál será la par
sorado funcionario no doctor, que ricipación o respaldo. 

Entre tanto, en los periodos electo
rales, hasta David Aguilar -segundo 
mandato- en el claustro hubo varios 
rectores en funciones. 

Lo que nunca ha tenido la UGR, 
ni siquiera en los periodos de inte
rinidad, ha sido una mujer rectora. 
En funciones se quedaban los vi
cerrectores con mayor antigíiedad 
o peso que en ese mandato se le die
ra y nunca estaba ocupado por una 
catedrática. Los próximos cuatro 
años tampoco habrá rectora. 

como libros de _cuentas o llama
mientos a claustro, entre otros». Se 
ha utilizado también como fuente 
la lista que Montells y Nadal inclu
ye en la monografia 'Historia de 
la Universidad de Granada', aun
que (,en ella se han detectado di
versos errores, que se han corregi
do mediante el cotejo con los docu
mentos anteriormente citados, a la 
vez que se ha ampliado desde la fe
cha en que el autor la finaliza has· 
ta la actualidad», explican en el cen

trO documental universitario. 
Este registro ya incluye el nom

bre del profesor Francisco González 
Lodeiro, con una fecha al lado del 
inicio del mandato anterior: 
04/01/2008. Deberá ampliarse. Será 
rector durante dos mandatos, algo 
menos de ocho años. Una anotación, 
no sólo fue en el siglo XVI sino en 
los posteriores en los que los man
datos de los rectores se limitaban a 
un año, algo impensable en la actua
lidad. 

:: A.G.P. 

GRANADA Hasta uñtotal de 
69.252 universitarios -estudian
tes, personal docente e investiga
dor y personal de administración 
y servicios- están llamados a par
ticipar en la elección de rector de 
la Universidad de Granada (UGR), 
que se celebra mañana, dia 30. Su
fragio universal y ponderado. 

El mayor censo corresponde al 
sector del alumnado, pero su voto 
'no vale' lo mismo que el del cuer
po docente e investigador, que es 
menor, pero quien decide. Los es
tudiantes de grado -antiguas licen
ciaturas, diplomaturas, ingenierias 
y Arquitectura- que podrán emi· 
tir su voto se elevan a 57.004. En 
el caso de los posgrados son un too 

tal de 5.518. En total, tras la pon
deración les corresponde e125% 
del reparto del pastel. 

Para el personal de administra
ción y servicios, que tienen un 12% 
del reparto de ese voto ponderado, 
el censo registrado es de 2.187. A 
estos dos grupos se suman otros 
como los once profesores eméri
tos (0,15% del voto ponderado) o 
los 727 investigadores en forma
ción y perfeccionamiento. 

Un grupo de electores nada des· 
deñable es el del profesorado doc
tor con vinculación permanente 
a la Universidad, 2.418 en total. Y 
si significativo es el número más 
lo es el peso en ponderación, aglu
tinan el 52,35% del poder. También 
es curioso mirar el reparto por fa
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mirando el corto plazo, sin 
olvidar los trámites parla
mentarios de las que están ((La situación políticaes bastante pendientes de poner en mar
cha. Además, hay que conti
nuarcon el objetivo de reduinoportuna para la econoniia)) cir el déficit público. No obs
tante, hay que esperar que 

Para Carbó, un adelanto electoral es como elegir «entre el fuego y la sartén». :: Lo P~REZ 

Santiago carbó catedrático 
y consultor de la Fed Pide 
«resolver nuestros problemas» 
para librarnos de los mercados 

ANÁLISIS 

:: TERESA VE_LA~C~ 

«Altura de miras» y «colabo
ración» de todos los partidos 
para lograr la fortaleza eco
nómica y que los mercados 
dejen de presionarnos. Esa es 
la receta que da Santiago Car
bó, catedrático de Economia 
y consultor de la Reserva Fe
deral de EE UU (Fed). 
-¿Afectarán los últimos 
acontecimientos políticos 
a la evolución económica? 
-Las turbulencias políticas 
no ayudan a generat confian
za en el contexto de inesta
bilidad en que nos encontra
mos, como tampoco lo hacen 
las dudas en Europa sobre 
qué hacer con Grecia, Irlan
da y Portugal y los paises que 
podrían resultar contagiados. 
España había logrado desen
gancharse tras acometer su 
plan de reformas, aunque son 
insuficientes porque están 
pensadas más a medio y lar
go plazo, y tampoco está ha
biendo una respuesta favo
rable por parte de los empré
sarios. Además, queda por sa
ber si la política ayudará o 
perjudicará en los próximos 

meses. Por este motívo, la si
tuación que se está creando 
es bastante inoportuna, aun
que algo parecido está ocu
rriendo en toda Europa. Los 
ciclos políticos y económicos 
no suelen coincidir. 
- ¿Cómo se podría despejar 
la tensión política? ¿Ade
lantando las elecciones? 
-Es dificil adelantarlas por
que está el verano por medio. 
Un nuevo Gobierno daria for
taleza, con independencia del 
signo que sea, pero hasta que 
se constituyera habria unos 
meses muy duros. Ytampo
co es razonable que haya un 
Ejecutivo débil. Seria inopor
tuno y mal aceptado por los 
mercados, pero tampoco se 
puede permanecer en esta sí
tuación politica. La mejor so
lución es la que más estabili
dad dé, pero no un Gobierno 
sujeto a un 'pim, pam, pum'. 
Estamos eligiendo entre el 
fuego y la sartén ardiendo. Es 
una situación muy dificil, 
pero que en dos o tres meses 
tendrá solución. No creo que 
las elecciones anticipadas 
sean ahora la mejor opción. 
Lo ideal es lograr la estabili
dad, y para ello deben colabo
rar todos los partidos. 
-¿Qué se debe hacer en el 
plano económico? 
-Seguir con las reformas y 
profundizar aún más en ellas, 

los nuevos gobiernos auto
nómicos y locales vean si hay 
algún déficit oculto que, aun
que no creo que sea muy sig
nificativo, si serviria para te
ner información adicional de 
cara a los recortes necesarios. 
-Auditar ahora las cuentas 
en todas las administracio
nes, ¿iría en contra del país? 
-Aunque pueda ser jugar en 
contra del pais, resulta nece
sario conocer lo que hay, por
que muchos proveedores ne
cesitan que se les pague. Es 
un problema muy serio. 
-¿Cómo deberían ser los 
Presupuestos del próximo 
año? ¿Ysi se prorrogan? 
-Se necesita alrura de miras, 
porque todos escamos en el 
mismo barco ante la tormen
ta. La prórroga de los Presu
puestos no seria buena, por
que este año hay una cierta 
recuperación de la economia, 
pero hay muchas dudas so
bre su fortaleza, con un en
torno nuevo de subida de ti
pos de interés y una tasa de 
paro más elevada. Todo ello 
requiere de correcciones y 
nuevas medidas, precisamen
te con nuevos Presupuestos. 
-¿Cómo afectan a nuestra 
imagen en el exterior los úl
timos acontecimientos? 
-Los mercados están más fo
calizados en Grecia y en la fal
ta de unidad de la 'zona euro'. 
también en quién dirigirá el 
FMI... y no somos un proble
ma de primer nivel. Pero nos 
vemos arrastrados por esos 
problemas, que incrementan 
nuestra prima de riesgo. fue
ra preocupa el movimiento 
15-M o la situación política, 
pero no es algo explosivo. Hay 
que aprovechar que ahora no 
estamos fuertemente vigila
dos, aunque nos seguirán ob
servando mientras no resol
vamos los problemas. 

-Insisto en que no creo que - ¿Se paralizarían las refor
haya adelanto electoral pero, mas en curso?ceNo creo que vayan a -Por supuesto. Todos los pro
los mercados una noticia ne
de entrada, significaria dar a 

yectos en trámite parlamen
gativa porque entenderian tario no se podrían aprobar. adelantarse las elecciones)) 
que durante cuatro meses ha - ¿Daría tiempo a elaborar 
bria un vacío de Gobierno. unoS1luevos Presupuestos 
- ¿Y sobre el cumplimiento para el Estado o se deberían 

Josep Antoni Durán iLleida Portavoz de CiU en el del objetivo de déficit? prorrogar los de lon? 
-El objetivo del déficit no -Depende de cuando se conCongreso Daría «es¡::x:ranza», i=ffO nogustaría alos mercados tendria por qué alterarse, vocaran las elecciones gene
d.ado que hay unos objerivos rales. Puestos a admitir esa 
marcados para los próximos hipótesis de adelanto de los 
años que deben cumplirse si comicios, que yo no contem

:: T.V. nes generales? quier caso, de que el presi o si, y que España se ha com plo, no los veo ni en el mes 
Josep Antoni Durán i Lleida, -Un adelanto de las eleccio dente disuelva podria verse, prometido con la Unión Eu de julio ni en el de septiem
portavoz de CiU en el Congre nes solo puede producirse por no obstante, modificada en ropea a lograrlo en 2013. bre. Como muy pronto po
so de los Diputados, estima dos motivos: por la disolu el caso de que la econoITÚa es -¿Yen la imagen de nues drian celebrarse en octubre 
que seria mejor agotar la le ción del Parlamento por par pañola volviera a situarse en tra economía en el exterior? y, por lo tanto, no daria tiem· 
gislativa para evitar noricias te del presidente del Gobier alerta roja, como ya ocurrió -Tendría un aspecto positi po a que se pudieran elabo
'<negativas» a los mercados. no, o por una moción de cen en el mes de mayo pasado. vo porque abriría una nueva rar unos nuevos Presupues
-A la vista de los resultados sura. Y no creo que ni una ni -¿Qué efectos tendria so etapa de esperanza. Lo nega tos Generales del Estado y 
electorales, ¿cree posible otra situación pueda produ bre la recuperación y la crea tivo, lo dije antes, son los cua habría que prorrogar los ac
un adelanto de las eleccio- cirse. La posibilidad, en cual- ción de empleo? tro meses de vacio. tuales; eso como mal menor. 

Durán i Lleida ve pros y 
contras en un adelanto. :: EFE 
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ajustar más fácilmente sus 
plantillas, Esto será, además, 
un estimulo para que los tra
bajadores se doten de mayor 
capital humano de cara a 
mantener su empleo)), En 
opinión de Herce, lo mejor 
que podria ocurrir es que la 
reforma laboral lograra ajus
tar productividad y salarios. 
«El avance salarial depende
rá de la productividad del tra
bajador y no de un convenio 
que cubra a toda la plantilla, 
independientemente de la 
productividad que pueda 
ofrecer cada empleado)). 

Un largo camino 
Parece evidente que el espa
cio que nos separa de los pai
ses de nuestro entorno se ha 
ido acortando en los últimos 

José Antonio Herce. 
de AFI: «en España 
es imprescindible 
una reforma laboral» 

Hay una diferencia 
de décadas con otros 
países yno se va a 
solucionar solo en 
unos pocos años 

años, aunque aún nos queda 
bastante camino por recorrer. 
En opinión de Felgueroso, 
hay un atraso de décadas y 
esto no se va a compensar en 
pocos años. La productividad 
va en relación con el capital 

humano de una sociedad, En 
otros países, el cambio edu
cativo se ha hecho hace ya 
muchos años y, en un con
texto corno el actual, en el 
que el uso de las tecnologías 
exigen capital humano más 
capacitado, nuestros vecinos 
están más preparados para 
adaptarlas y aprovecharlas 
pata tener una productividad 
más alta que la nuestra, «Con 
el tiempo iremos acercándo
nos, aunque primero hay que 
solventar la pobreza de for
mación que tenemos en el 
mundo de la empresa, sobre 
todo en personas de cierta 
edad, que padecen el alto ni, 
vel de abandono educativo 
que hemos tenido», conclu
ye el profesotde la Universi
dad de Oviedo. 

LA 'TRAMPA 
DEL LADRILLO' 

Uno de los lastres que pue
den ralentizar en un futu
ro el aumento de la pro
ductividad de la empresa 
española es el gran núme
ro de jóvenes -un 40% de 
parados menores de 25
que dejaron sus estudios 
por el dinero fácil de la 
construcción y que ahora, 
sin estudios ni trabajo, 
pueden tener muy dificil 
reincorporarse al mundo 
laboral. Para el doctor José 
Antonio Herce, director de 
Analistas Financieros In
ternacionales, esa conse
cuencia de la burbuja in
mobiliaria es un auténtico 
drama. «Ha sido patético el 
elevado abandono escolar 
de los últimos años. Ahora 
tenemos cientos de miles 
de jóvenes sin formación 
y, para recuperarlos, ten
dremos que reformar el 
sistema público de em
pleo, centralizándolo en 
uno único y no en I7 que 
hacen la guerra cada uno 
por su cuenta. Es urgente 
intermediar oferta y de
manda, orientar a los para
dos en su búsqueda de em
pleo y anticipar las tenden
cias del mercado de traba
jo... y esto no se puede ha
cer en la dispersióm>. 

INFOEMPLEOl13 

La universidad tiene un papel importante en la creación de innovación, 

~ 

Empresa y Universidad, una 
relación necesaria para 
aumentar la competencia 

:.J.E. 

José Antonio Herce, director 
de Analistas Financieros In
ternacionales, tiene una opi
nión clara sobre lo que debe
ria ser el intercambio de co
nocimiento entre Universi
dad y empresa, de cara a for
talecer el nivel de innovación 
de la econornia española. Des
de su punto de vista, se ha he
cho bastante, en todas las uni
versidades hay fundaciones 
y oficinas de rransferenáa tec
nológica, pero la educación 
superior sigue ignorando el 
emprendimiento. «Los uni
versitarios tienen que perder 
el miedo a embarcarse en ac
tividades empresariales y los 
vicerrectores están haciendo 
esfuerzos en este sentido», 
explica Herce. ¿De qué for
ma' Ayudando al desarrollo 
de departamentos de investi
gación o creando fórmulas de 
financiación a riesgo, las 'start 
up' universitarias. «Pero aún 
hace falta avanzar mucho en 
la concentración de empresas 
'spin off"salidas de proyec
tos de investigación univer
sitarios-, para, así, aumentar 
la escala empresarial y apro
vechar sinergías». 

En toda esta estructura de 

colaboración, Herce conside
ra vital el mantenimiento y 
potenciación de los viveros 
empresariales presentes en 
los campus universitarios. 
«Son un ins011mento que está 
dando importantes resulta
dos, aunque podria tener mu
cha más potencialidad de de
sarrollo si la Universidad eli
minase los muchos prejuicios 
que mantiene acerca de la pre
sencia de empresas en los 
campus. Curiosamente, la 
empresa privada muestra mu
cho más interés en colaborar 
con viveros y departamentos 
de investigación universita
rios que al revés)), afirma. 

La Universidad también 
tiene un papel clave en la 
transferencia de innovación 
hacia el tejido empresariaL 
En palabras de Herce, la inves
tigación debería funcionar con 
criterios de incentivos y pro
ductividad. «Es importante 
alimentar la competencia y la 
excelencia del mundo univer
sitario, con vistas a potenciar, 
a su vez, su capacidad innova
dora. Sin embargo, muchas 
de las normativas y reformas 
que se están aplicando son re
flejo de la receta 'pan para to
dos' yeso es negativo)), dice. 


